

EL PROGRESO

Rodación, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 184

CRONICILLA

Confesiones de Caruso

Eurico Caruso acaba de escribir su autobiografía con destino á las páginas de una revista.

El documento es interesante, sincero, lleno de sencillez no afectada, acomodado, en una palabra, á las reglas de los preceptistas más reparones.

De pura modestia, el artista comienza por decirnos que no sabe á punto fijo el año en que vino al mundo; sus padres le dijeron que fué en Nápoles, en 1873. El autor de sus días era mecánico y era pobre, más no por eso dejaba de ser dichoso el tenor futuro, cuyas jornadas transcurrían en cánticos y arpeggios.

A semejanza del de Ovidio el padre de Caruso se irritaba con las habilidades de su hijo; quería á todo trance hacer de él un muchacho de provecho, y le exitaban las turbulencias del tenor en ciernes, hasta el castigo.

Caruso por su parte acariciaba la gloria de ser marino. En los bancos de la escuela siguió cantando.

El maestro procuraba ponerlo en evidencia en las ocasiones más solemnes. Un día le oyó el organista de Santa Ana é inmediatamente le incorporó á sus coros. El empleo valió á Caruso una peseta semanal, que cobraba puntualmente los domingos; todo un mundo de ilusiones apareció ante sus ojos deslumbrados; al punto renunció al aprendizaje de mecánico á que su padre quería obligarle y escapó del hogar doméstico por incompatibilidad de humores. Surgieron entonces dificultades sin cuento para el joven artista, al extremo de querer volver al paterno aprendizaje; pero á fuerza de energía consiguió Caruso entrar en el teatro Nuovo, de Nápoles.

Por último, á fuerza de perseverancia Caruso alcanzó, joven todavía, el fin soñado, recibiendo la ovación decisiva en el Lírico de Milán en 1908, á la edad de 28 años.

A pesar de sus éxitos, Caruso nunca pudo vencer el miedo, que invade su ánimo cuantas veces sale á escena. No há mucho le felicitaba el emperador Guillermo en términos efusivos; el artista se afectó tanto, que no habló palabras para contestarle. Encontrándose en San Francisco de California cuando los terremotos que derribaron la gran ciudad, su nerviosidad extremada llegó á persuadirle de la pérdida de la voz.

Su temor, felizmente, no llegó á realizarse y el artista se encuentra hoy en la plenitud de sus facultades.

LAS HIENAS

He leído en un periódico que se llama católico—La Regeneración—un artículo contra Ferrer, saturado de odio y de salvajismo. Los vicarios de Cristo en la tierra—y para esta tesis general prescindo de las clasificaciones de Derecho canónico—ya no espiritualizan ni enseñan llenos de magnanimidad el camino de la Gloria: escarban, desentierren y mordisquean en la memoria de los muertos como pudiera mordisquear una alimaña en un cadáver desenterrado por la impiedad.

Causan horror y dolor esos espectáculos de antropofagia moral. No parece sino que desde los más remotos pudrideros de la historia y de la Sociología, vuelven á aullar sus hambres nauseabundas y aniquiladoras de la libre conciencia humana las hienas implacables del Santo Oficio... ¡Ah, Cristo! ¿Dónde estás? ¿Fuiste un mito, fuiste una realidad reivindicadora, ó fuiste un loco divinizado para santificar las desgracias de una locura superior de los hombres: la predicación de las ideas? Los que te elevan en los templos católicos como un símbolo de perdón y de humildad, ¿creen también en tí ó te invocan sólo como un muñeco que sirve en la feria para hacer el reclamo?

No es posible saber ya para quiénes fué dicha la buena nueva, y aunque miro y busco en torno, es en vano que pretenda hallar á aquellos en quienes fuera depositado el imperio incorruptible de perdonar las culpas y

pecados. Es la más baja de las pasiones primitivas la que se ha desatado: la de la presa. Dijérase, al leer en ese artículo de La Regeneración tanta locura de rencor, que Ferrer no murió fusilado á virtud del fallo emanado de un tribunal constituido bajo los desmanes proconsulares de Maura; sino que murió en una noche de desesperación y de altruismo, mientras predicaba como Cristo la emancipación de la conciencia, perseguido por las hienas de siempre, por esas hienas que, en consorcio con las tinieblas, concluirán por invadir nuestros hogares en procesión siniestra, aullando, aullando constantemente sus hambres tradicionales.

No sé si con esta ocasión repasar la vieja contabilidad histórica en cuyos libros escribiérase el deber y el haber de esas hordas perseguidoras; pero, ¿á qué? detesto el remover sepulturas y ensuciar las manos con el polvo hediondo de cosas pasadas. Yo miro y aconsejo mirar al sol, en medio de la Naturaleza, á pleno campo, donde si alguien quiere iniciar la lucha, pueda vernos el rostro y cerciorarse de que no temblamos ni se nos traba la lengua á los que no necesitamos de recetas religiosas para vivir noble y honradamente. Distráer el tiempo en enseñar á los aulladores de La Regeneración los huesos, uno por uno, de sus víctimas inmoladas á traición y en la oscuridad, no les detendrá en su marcha de regresión al pasado: lo que importa es cerrarles el paso, diciéndoles que somos centinelas de la vida, y que hemos jurado, en compromiso de honor, cueste lo que cueste, impedir todo intento de avance hacia la muerte.

Guillón Barrás.

Noviembre 5 de 1909.

EL TIEMPO

Temperatura máxima á la sombra 22.1
Mínima 18.4
Oscilación 3.7

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Republicanos y socialistas

Madrid 12 (22.10). La minoría republicana ha celebrado una importante reunión para acordar en definitiva el programa político que ha de desarrollarse en estas circunstancias. La minoría ha facilitado una nota á la prensa consignando que ha acordado por unanimidad mantener la concentración de republicanos y socialistas y realizar juntos la campaña electoral en toda España.

Esta comenzará inmediatamente en varias provincias, tomando parte en ella los principales oradores republicanos y socialistas. El entusiasmo entre estos elementos sigue en aumento.

D. Carlos ascendido

Madrid 12 (22.20). Se ha firmado el ascenso á general de división del infante Don Carlos, que se halla en la campaña de Melilla.

Don Carlos regresará en breve á la Península.

Hácese comentarios sobre este ascenso.

La Cierva custodiado por la guardia civil. Recíbense noticias de Murcia, dando cuenta del recibimiento que allí se le ha hecho al ex-ministro de la Gobernación, La Cierva.

Numeroso público aguardaba al fracasado gobernante, y al entrar éste en Murcia, sus paisanos prorrumpieron en vivas á la libertad y mueras á la reacción.

La guardia civil tuvo que escoltar á La Cierva, para evitar que las manifestaciones de hostilidad revistieran mayores proporciones.

El incidente está siendo comentadísimo.

Mesa.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANÍA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior Ptas. 85.057.55
Imposiciones durante la semana (9) 966.
Suma Ptas. 86.023.55
Reintegros (6) 2.141.15
Saldo Ptas. 83.882.20

Santa Cruz de Tenerife, 7 de Noviembre de 1909.—J. M. Ballester Gerente.

CRÓNICA NACIONAL

¡Muy bien por los socialistas!

Ya es un hecho, según nos telegrafía hoy nuestro corresponsal en Madrid, la concentración de republicanos y socialistas para emprender juntos la campaña electoral en toda España y combatir con mayor eficacia la política reaccionaria de Maura, que ha merecido la execración de toda Europa.

El feliz acontecimiento que celebramos abre un paréntesis de esperanza en la historia de la decadencia española, y hace creer firmemente que el triunfo será en breve de la opinión democrática, que la patria se redimirá de sus grandes ignominias al impulso de esa unión poderosa y deseada.

Los socialistas han procedido con noble y honrado patriotismo, olvidando diferencias de programa, para laborar con los republicanos en la obra grandiosa de la libertad, para hacer que el nombre de España sea digno del respeto y la estima de los pueblos civilizados, que hoy desdennan el servilismo de nuestro pueblo.

La unión de fuerzas tan poderosas ha sido impuesta por apremiantes circunstancias, y apenas iniciada los resultados han sido en extremo satisfactorios. Contribuyó á la caída de Maura y también á que centenares de perseguidos, de reclusos y expatriados vuelvan al seno de sus familias, de donde injustamente les arrebató la saña reaccionaria.

Pero aun hay que hacer más, y á ello se ofrecen entusiastas los socialistas. Por conducto de su Comité Nacional lo han dicho en estas alentadoras palabras. Entendiendo este Comité que la desaparición del Poder de hombre tan funesto no es bastante para que las libertades políticas estén garantidas en el grado que pueden estarlo en un régimen de clases: que ese hombre, vergüenza hoy de nuestra nación y enemigo mortal de todos los obreros de ideas avanzadas, pretende puesto á la cabeza de todos los elementos reaccionarios volver nuevamente al Gobierno, y que en realidad para desbaratar dichos elementos ó, al menos, ponerles fuerte freno, se impone la instauración de la República; entendiéndose todo esto, decimos, el Comité Nacional se dirige á vosotros para preguntaros si, como él, creéis que dicha conjunción debe continuar, si debemos darle la finalidad apuntada, y si ha de extenderse, para batir mejor al enemigo, á todos los terrenos, esto es, al mitin, á la manifestación en las calles, á la lucha electoral, y debidamente preparados, á la acción revolucionaria. Ese es el camino. ¡Muy bien por los socialistas!

La inocencia de Ferrer

A medida que transcurren los días van apareciendo documentos y pruebas que justifican la protesta universal por la ejecución de Ferrer.

Un corresponsal de Le Journal vió en Teruel á Soledad Villafranca, con quien celebró una interesante entrevista.

Repíte la dama lo que ya dijo en la carta que publicamos pocos días antes de la ejecución, pidién-

do la llevaran á declarar, y dió á conocer las interesantes cartas que la escribió Ferrer así que fué puesto en comunicación.

De estas cartas son los siguientes párrafos, cuya lectura recomendamos á los lectores:

«Cárcel Modelo, 2 de Octubre. Como tu sabes, soy completamente inocente.

No puedo ser condenado. Si sucediese de otro modo mis jueces cometerían la mayor y la más horrible de las injusticias; pero confío en su lealtad.

No dudo que la noticia de mi detención te habrá causado gran disgusto. Voy á explicarte las razones que tuve para abandonar la casa en que me había refugiado á raíz de los disturbios de Barcelona.

Ya recordarás en qué circunstancias partí de Mongat el 20 de Julio; una mujer afirmaba haberme visto al frente de los alborotadores incendiando una iglesia. Este rumor llegó hasta tí; sabías que era falso, pero te asustaste, y me aconsejaste que me pusiera por el momento al abrigo en un lugar seguro. Te escuché, y más tarde te diré quién me dió asilo.

El día 20 de Agosto, cuando supe que te desterraban á Alcañiz con mi hermano, su mujer y todos los empleados de mi casa, estuve tentado de presentarme al juez de instrucción de Barcelona, que me había llamado á comparecer por medio de la prensa. Pero me aconsejaron que no lo hiciera y atendí estas voces amigas. El 29 de Agosto; cuando leí en los periódicos que el Sr. Ugarte, fiscal del Tribunal Supremo, había venido á Barcelona para hacer una información sobre los disturbios de Julio, y había declarado que el jefe del movimiento revolucionario era Ferrer, entonces no pude más y decidí ir á ver al juez de instrucción para disipar los rumores de que había tenido noticia y desmentir las afirmaciones del Sr. Ugarte.

El 31 de Agosto me despedí de los que me habían ocultado; pensaba tomar el ferrocarril del interior, donde era menos conocido, pues deseaba evitar que me detuvieran en el camino con objeto de presentarme libremente en casa del juez.

Desgraciadamente los somatenes de Alella me reconocieron; detuvieronme, y en vez de conducirme á casa del juez, como les pedía, me llevaron ante el gobernador civil de Barcelona. No puedes imaginarte la brutalidad de aquella gente; me pusieron esposas y me apretaron tanto que creí que me rompían las muñecas; uno de ellos, llamado Miralta, me amenazó varias veces con su fusil, diciéndome que era el hombre más innoble del mundo, y cuando le pregunté en qué se fundaba para decir aquello, agregó: «Lo he leído en los periódicos.»

Cuando estuve en presencia del gobernador, éste quiso saber dónde me había ocultado hasta entonces: pero le dije que no se lo diría, para no comprometer á los que me habían dado auxilio.

No insistió, pero me declaró que los libros que yo había publicado eran la causa de todo lo sucedido en Barcelona.

Después me llevaron ante el jefe de policía, en su presencia me ficharon; pero cosa extraordinaria, cuando fui á vestirme no me dieron mi traje; me entregaron un vestido miserable, y con la gorra que sustituyó á mi sombrero tengo un aspecto de un basurero.

Como verás por el tono de la carta, no estoy muy triste; no te asombre, porque mientras te escribo un rayo de sol me está acariciando; es la primera vez que veo el sol desde hace treinta y dos días, pues hasta ahora he estado encerrado en un calabozo.

Ahora la historia que juzgue.

El cocinero práctico.

Un hermoso tomo de 400 páginas, con grabados, encuadernado. Contiene, además de todo lo que se ha escrito referente á cocina, un Manual de economía doméstica y un tratado de Floricultura.—Precio, 4 pesetas. De venta Imprenta García Cruz.

INFORMACIÓN POLÍTICA

Manifestaciones de Moret

El jefe del Gobierno habló, al recibir á los periodistas, de las manifestaciones celebradas en algunas poblaciones, citándose, especialmente, á la de Valencia, donde pudo surgir un conflicto por la actitud en que la Corporación municipal se había colocado.

Quería el Ayuntamiento concurrir al acto bajo mazas, y enterado el Gobierno de ello, el presidente del Consejo telegrafió al gobernador de Valencia ordenándole impidiera tal hecho, que era constitutivo de delito.

El Ayuntamiento atendió los requerimientos de la autoridad gubernativa, y no asistió oficialmente á la manifestación.

Interrogado también el Sr. Moret respecto de la llegada del Sr. Lerroux y del recibimiento que sus amigos le habían hecho, contestó que el acto realmente había carecido de importancia, cosa que á nadie podía extrañar, pues ha venido á España cuando la libertad brilla en todo su esplendor.

Para hacer más comprensible su idea hizo el señor Moret el siguiente símil:

—Si en una habitación cerrada se enciende una cerilla, el resplandor que produce es grande; pero es insignificante si la cerilla se enciende en pleno día, con ventanas y balcones abiertos á la luz y al aire.

Eso mismo—añadió—es lo que ha ocurrido ahora.

En cuanto al discurso que ante sus correligionarios pronunció el diputado republicano, lo calificó de prudente.

Campaña conservadora

Los conservadores, amigos del señor Maura, se disponen á emprender una campaña de propaganda por algunas provincias.

Algunos temen que la campaña tenga este resultado, habiéndose acogido por ello el propósito con evidente indiferencia por importantes elementos del partido, que no se resignan á soportar tranquilamente los caprichos dictatoriales de los Sres. Maura y La Cierva, y que de seguro no acompañarán á éstos en su "tourné" por algunas regiones de España.

Comenzará el Sr. Maura á predicar "la buena nueva" en Cataluña, según dicen, iniciándola con una conferencia que dará en Barcelona, rodeándola de gran aparato.

Desde Cataluña irán los propagandistas á Murcia y á algunas capitales de Andalucía.

Los detalles complementarios de la excursión quedarán ultimados tan pronto como regrese de Vizcaya el señor Maura.

Desde Cuba

UN GRITO Y UN CICLÓN

Con grandes festivales celebróse la fecha memorable del 10 de Octubre aniversario del grito de Yara, conmemoración del arranque abnegado de Carlos Manuel de Céspedes, quien, dando libertad á sus esclavos, invitóles á que con él iniciasen la magna obra de la redención del pueblo cubano.

Tan ferviente es este pueblo con sus fechas revolucionarias, que ni la inclemencia del tiempo, ni las recientes desgracias de que ha sido víctima Pinar del Río á consecuencia de un fuerte ciclón que arrasó sus campos y muchos poblados, impidieron que el pueblo habanero realizara todo el programa acordado para la fecha conmemorativa.

Hace cuatro días que llueve copiosa y pertinazmente, lo cual no ha sido obstáculo para que la gran parada se verificase. Todas las fuerzas armadas de la República y corporaciones patrióticas han recorrido las principales calles y desfilado por la Plaza de Armas donde el general Gómez recibiera las diversas comisiones nombradas para saludarle.

Después de este acto el pueblo acudió al Teatro Martí, donde habíale invitado la Asociación de emigrados revolucionarios cubanos para la celebración de mitin. Presidió el presidente de la citada entidad, quien tenía á su derecha é izquierda respectivamente al

FORMAL REALIZACIÓN

Por cesación en el comercio, se realizan á precios más ínfimos que los de costo, todas las existencias de

EL SIGLO

Almacén de novedades para Señoras, Caballeros y Niños
17, Castillo, 17

Oportunamente se anunciará al público el día en que comenzará dicha realización. Antes se distribuirán catálogos de todas las existencias, con los precios de venta fijos, que tenía establecidos esta casa, y los de realización, también á precios fijos, para que el público pueda comparar unos y otros.

Se admiten proposiciones, al contado, de las CASAS DETALLISTAS, VENDEDORES AMBULANTES, MODISTAS, etc., para saldar los lotes de mercancías que les convengan, todos los días, de 9 á 12 y de 2 á 5. Entrada por la calle de la Palma, núm. 12 (a).

Adolfo Benítez.

Dr. Alfredo Zayas, vice-presidente de la República y general Enrique Loynaz del Castillo.

El teatro hallábase totalmente lleno, en las plateas destacábanse con su gentil belleza nutrida representación del bello sexo cubano y en un proscenio rendían tributo á sus familiares sacrificados por la patria los hijos de Máximo Gómez.

Comenzó el acto con el himno de Bayamo, ejecutado por la banda de los Asilos benéficos y seguidamente desfilaron por la tribuna los oradores siguientes: Francisco M. González, propagandista de la revolución, Alfredo Zaya, vice-presidente de la República, el joven poeta Risquet, de color, representante nacional, Juan Gualberto Gómez, publicista notable, general Loynaz del Castillo. Leyóse además una hermosa carta de José Varona, jefe del partido conservador.

De este plantel de oradores solo dos merecen los honores de tal, uno por que lo es y el otro por que sin serlo hace creer que lo es. Zayas y Gualberto Gómez fueron los héroes de la jornada. El Dr. Alfredo Zayas es orador fácil, correctísimo, bello en la forma, profundo en el fondo; pero de una sutileza y habilidad que le excluye de toda comparación como hombre de talla y como político. Tiene sobre sí mismo tanta autoridad, maneja la palabra con tanta mesura y deja deslizar suavemente la intención de sus frases y se queda tan fresco como si nada dijese que herir pudiera á la más fragil susceptibilidad.

Hizo la historia de la revolución en unos cuantos párrafos elocuentísimos que hubieran bastado á consolidar una reputación si no fuese la de este ilustre Zayas una de las más consolidadas.

Juan Gualberto Gómez, el ilustre periodista, fué objeto de señaladas pruebas de simpatía al comenzar su peroración. No es orador por falta de condiciones físicas y de mímica, pero es una inteligencia privilegiada. Es un enamorado del ideal de libertad y justicia y habla con el alma en los labios: argumenta con solidez, tiene pensamientos sublimes y resplandecen en su oratoria como en sus escritos la lógica inflexible del convencido. Su discurso, sin ser bello, tuvo la hermosura de sus pensamientos, la elocuencia de su sinceridad y el calor de quien sintiendo lo que dice impulsa la palabra con el fuego del corazón.

El mitin terminó en medio de entusiastas aclamaciones á Cuba libre é independiente que fué el grito de guerra de Carlos Manuel de Céspedes, el 10 de Octubre de 1868.

Otros muchos actos verificábanse después en diversos sitios; por la noche terminaron los festejos con veladas en los círculos políticos.

Llegó la noche y sin duda no bastaba tanto derroche de entusiasmo y elocuencia para solemnizar el patriótico aniversario.

La lluvia seguía arreciando, el viento soplabá amenazador y la numerosa concurrencia que llenaba los círculos y teatros comenzó á inquietarse.

Ha dos días anunciaron los Observatorios astronómicos que hacía la isla de Pinos dirijirse uno de estos ciclones que se laboran por estas latitudes y que suelen tratar á los campos y poblaciones con funesta prodigalidad, creyéndose que entrase en el Golfo pasando por las inmediaciones de la provincia de la Habana y aun amenazando sus ráfagas las extremidades de la capital. A las diez de anoche quiso el meteoro apagar todos los patrióticos

entusiasmos y penetró soberano por la provincia, amenazando caer sobre esta población. La noticia circuló por teatros y centros de reunión iniciando un precipitado desfile, tan precipitado que desparecieron cuantos carruajes ocupaban los puntos de parada.

El temporal crecía en furia anegando las calles y plazas, interrumpiendo la circulación de tranvías que venían atestados de viajeros y detenidos por el estado de las calles y la suspensión de la corriente por orden de las autoridades desde que se recibió aviso del Observatorio que á las pocas horas el vórtice del ciclón pasaría cerca de la ciudad. La policía, guardia Rural, Artillería, Cruz Roja, Bomberos con sus jefes respectivos recorrieron la población avisando la proximidad del peligro y estableciendo los servicios de socorros que tan eficaces fueron.

Serían las tres de la madrugada cuando el temporal alcanzó sus mayores proporciones, la fuerza del viento sobre las puertas y ventanas hacía rechinar los maderos, desajustando los basidores y tableros, rompiendo cerraduras y destrozando á golpes las hojas. Hasta las siete de la mañana vivíase en inminente peligro de perecer sepultado bajo los escombros de estas paredes de las que se desprendían cornizas, revestimientos y adornos, balcones, cristales, persianas y cuanto no ofreciese una sólida resistencia.

A las doce del día el aspecto de la población es desconsolador. Casas, muros, tabiques, tapias, puertas, ventanas, rótulos de establecimientos, andamios de obras de construcción, árboles, de todo se ve por tierra. Los hermosos jardines del Campo Marte, parque de la India, paseo de Martí, plaza del Cristo, Colón, Paula, San Juan de Dios apenas si queda algún que otro árbol, la frondosa arboleda es un montón de ramas que la policía y obreros chapean para facilitar el tránsito. Muertos, heridos y contusos en considerable número llenan las crónicas fúnebres. En la bahía han encallado, destrozándose é ídose á pique gran número de embarcaciones menores y corrieron grave riesgo varios barcos y vapores, entre ellos la goleta *Isla de la Palma*, que se fué sobre los restos del *Maine*, siendo abandonado por su tripulación que á estas horas y con los auxilios facilitados han logrado poner á salvo su barco.

De los pueblos de la provincia llegan detalles de los destrozos con poca regularidad. Los trenes, el telégrafo, el teléfono, todo está interrumpido. La lluvia continúa torrencialmente; el gobernador civil ha salido para varios pueblos y por las calles de la Habana solo transitan los carros de auxilio y los coches de las autoridades.

El general Gómez con su esposa ha recorrido todos los lugares de desgracia llegando tan oportunamente á algunos de ellos que las primeras atenciones y socorros recibidos por los heridos fueron los del Jefe del Estado. El secretario de Gobernación y el Alcalde municipal fueron diligentes celadores del bien público, pero el héroe verdadero en estas ocasiones es el mismo de todas que oculta su nombre en denominaciones anónimas, ora policía, ora guardia Rural, Artillería, Cruz Roja, Bomberos, el pueblo, en fin, que el único invencible en sus sublimes abnegaciones.

J. S. Padilla.
Habana, Octubre 11 de 1909.

COLCHONERÍA
Alfonso XIII, 91

Un rasgo digno

Carta de Rosario Acuña á Galdós

Rosario de Acuña ha escrito al insignie Galdós la siguiente hermosísima, conmovedora carta:

Excelentísimo señor don Benito Pérez Galdós.

Respetable maestro: He leído y meditado durante varios días su noble y valiente manifiesto al país, y contesto al párrafo suyo que dice:

"Me lanzo á esta temeraria invocación esperando que á ella respondan todos los españoles de juicio sereno y gallarda voluntad, sin distinción de partidos, sin distinción de doctrinas y afectos, siempre que entre éstos resplandezca el amor á la patria, así los que hacen vida pública como los que viven apartados de ella."

Aunque á juicio mío, hace mucho tiempo somos el ratón que tiene el leopardo inglés entre sus garras, destinados irremisiblemente—por ser nación sin virilidad ni cultura—á colonia protegida del sajón, mi alma latina se revela contra toda desesperanza y aun imagino posible un retorno á la personalidad ibérica, aunque para ello fuese preciso nadar en sangre.

Por mi parte y por mi raza, por la justicia y por la humanidad, los grandes soles de que son satélites las almas conscientes, le ofrezco á usted mi vida y mi alma; mándeme hacer lo que sea preciso; si mi viejo cuerpo sirve para ser acribillado, dígame dónde he de ponerme; si mi palabra escrita vale para fustigar la cobardía de las masas, dígame dónde he de escribir. Allí donde me mande sabré trabajar, sufrir y morir, como me lo ordena mi condición de española y de racional.

Queda á sus órdenes su atenta lectora.

Rosario de Acuña y Villanueva.
Santander, Octubre 1909.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

De Meillie. Ofertas de sumisión

Madrid 13 (10:40). Los telegramas de Meillie dicen que alternan las ofertas de sumisión de los moros con los tiroteos aislados de aquéllos.

Créese que esta situación se prolongará largo tiempo. Los emisarios del Sultán prosiguen con toda actividad las negociaciones para obtener la paz.

Moret modifica sus proyectos.

El Presidente del Consejo ha modificado sus proyectos de reformas en Canarias en el sentido de autonomizar las islas.

Mesa.

ZARZUELA

REVISTILLAS

Anoche representáronse por segunda vez *Bohemios* y *El Método Gorriz*. La concurrencia no era tan numerosa como en noches anteriores, sin duda porque el público se reserva para los estrenos y no quiere que se le desvíe el presupuesto apenas comenzada la temporada.

La representación de *Bohemios* nos pareció más afortunada en la reprise. La señora Sanford y el señor Vivas cumplieron su cometido como la noche anterior, haciéndose aplaudir.

Los coros portáronse bien. *El Método Gorriz* obtuvo un desempeño aceptable, sobresaliendo como siempre Orozco, la Srta. García y el señor Del Val.

Mereció los honores de la repetición el *chiquichí*, que ha hecho furor en el respetable público.

El pasatiempo lírico *Apaga... y vámonos* da nueva ocasión á la señorita García para lucir sus grandes facultades de bailarina.

La obra no está mal dialogada y como además de la *matchicha* tiene algunos chistes suíditos de color, reúne todas las condiciones necesarias para agradar, pero no es de las que dan muchos trimestres á sus autores.

Una ventaja tiene la zarzuela representada anoche en la última sección y es que, como los números de música no pasan de dos, la orquesta no encuentra ocasión de atormentarnos con sus desafinaciones. ¡Malos ratos debe pasar el maestro Sagrañés!

Para esta noche anuncian los carteles *Sangre Moza*, en la primera sección; *Apaga y... vámonos*, en la segunda, y *La alegría del batallón*, en la tercera.

Mañana habrá función por la tarde, representándose, probablemente, *El método Gorriz*.

Crónica general

Exámenes.—El primer grupo de señoritas aspirantes al Cuerpo de telegrafos practicó ayer el último ejercicio, siendo aprobadas las siguientes: Estrella Abreu, Lucía Acosta, Mar-

garita Cabrera, Juana Cabrera Díaz, María de las Casas, Keneima Manuela Expósito, María Manuela Fombella, Josefa García, María Trinidad González y María Natividad González.

Hoy se han examinado ocho señoritas más.

Nos alegramos.—Restablecido ya de la dolencia que le retuvo en cama varios días, hoy hemos tenido el gusto de ver en esta Capital, entregado de nuevo á sus tareas periodísticas, á nuestro querido amigo y compañero D. Patricio Estévez, director del *Diario de Tenerife*.

Por demás está decir cuanto nos hemos alegrado de la mejoría del señor Estévez.

Ingreso.—Ha sido ingresada por el Ayuntamiento, en la Pagaduría de Obras públicas, la cantidad señalada para los gastos que origine el viaje de los señores ingenieros de dicho centro, á Roque Negro, con objeto de practicar la comprobación del proyecto para la traída de aguas.

La Escuela de la Juventud.—Según tenemos entendido, por la Dirección del Instituto general y técnico de la provincia ha sido resuelto ya, favorablemente, el expediente instruido en virtud de instancia del Presidente de la *Juventud Republicana*, D. Leocadio Rodríguez, para legalizar la Escuela de primeras letras que ha acordado establecer dicho Centro en sus salones de la calle de Ruiz de Padron.

Para celebrar la constitución de este importante Centro de enseñanza, en el que figuran ya matriculados 60 niños pobres, la *Juventud* propónese organizar una velada, en la que tomarán parte valiosos elementos.

A la vez se inaugurará el Teatro construído en aquella Sociedad bajo la dirección del joven artista D. Alfredo López, que ha hecho todos los trabajos de pintura de dicho Teatro, mereciendo por ello grandes elogios de los inteligentes.

Nuestra enhorabuena á la simpática Sociedad, y que sus entusiastas propósitos obtengan el resultado apetecido.

Más emigrantes.—El vapor español *Carmen* ha traído esta mañana de la Gomera 104 pasajeros, en su mayoría emigrantes, que vienen á embarcarse para la Habana en el vapor francés *Saint Laurent*, que procedente de Habre, escalas y Las Palmas ha fondeado esta mañana en bahía.

Telegrama de Moret.—El Presidente del Consejo de ministros ha teleografiado al señor Alcalde de esta Capital lo siguiente, contestación al telegrama que le dirigió el Ayuntamiento, sobre la cuestión de las reformas provinciales.

"Recibido telegrama, que agradezco. Lo tendré en cuenta como expresión de sus sentimientos patrióticos."

Comisión.—Esta tarde, á las 3, se habrá reunido en el Ayuntamiento la Comisión permanente de obras para despachar varios asuntos pendientes de informe.

Obituario.—En Puerto Rico ha dejado de existir D. Bernardo Baeza, hermano del concejal del Ayuntamiento de Puerto de la Cruz, D. Marcos Baeza.

Reciba este apreciable amigo y su demás familia la expresión de nuestro sentimiento.

—En la Cuesta ha fallecido un hijo de nuestro estimado amigo D. Bernardo Barrera y Llombet, á quien, como á la demás familia dolorida enviamos la expresión de nuestro pésame.

Vapor correo.—Ayer zarpó de Cádiz, para Las Palmas y esta Capital, el vapor correo *Hespérides*, que trae abundante correspondencia para estas islas.

Profesora.—De la Escuela Superior de Maestras de La Laguna, ha sido nombrada profesora interina la señorita Emilia Marrero y Gutiérrez.

Sea enhorabuena.
Compañía dramática.—En breve, según tenemos entendido, se solicitará el Teatro de esta Capital para una notable compañía cómica-dramática, en la que figuran celebrados artistas.

Esta Compañía hará la temporada de invierno.

Tranvías.—El Sr. Director del tranvía nos participa que desde el quince del corriente mes, los tranvías que salen de esta Capital á las 4 y media y 6 y media, serán reemplazados por un solo coche que saldrá de aquí á las 5 y media.

De Instrucción pública.—Se ha recibido el título de maestro normal expedido á favor de D. Luis Gogorza y Aspiazú.

Reunión.—Esta tarde, á las 3, ha debido celebrarse una reunión en el domicilio del Sr. Miranda, para tratar de los asuntos de actualidad.

Al acto han sido invitados los jefes de *Unión Patriótica* y los representantes de la prensa.

A los exportadores.—La importante casa de Liverpool, J. Pinder & Son, está representada en esta Capital por D. Francisco Acosta, San Francisco, 47. Grandes ventajas para los exportadores.

Alcohol para quemar, litro, pesetas 2:25.—**Carburo,** kilo, pesetas 0:60.—Por cantidad, precio más bajo. Droguería de A. Espinosa, Plaza de la Constitución. (25)

SE COMPRAN los siguientes libros:

Historia general de las Islas Canarias, por Viera y Clavijo.

Etnografía y anales de la conquista de las Islas Canarias, por Sabino Berthelot.

En esta Imprenta darán razón.

Desesperados.—A los que estaban esperando el conocido queso manchego, los famosos quesos de bola y el mejor queso palmesano, así como los especiales embuchados Morcon, jamones serranos y gallegos y salchichón italiano, se les avisa que se han recibido dichos artículos en

EL DRAGO
14, Cruz Verde, 14

Vino puro.—De uva, garantizado, 16 grados, á 5 perras chinas. Se vende en el nuevo almacén de comestibles, CONSOLACION, 63.

Un consejo.—No viajéis sin llevar en la maleta cajitas de Sales para preparar el *Agua del Pilar*. Véase anuncio 4.ª plana.

Fume usted la Habana Elegante de Cabañas y Carbajal que las acaba de recibir la Tabacquería de Angel Carrillo. (8)

GASTRIX.—Licor antigástrico, cura el estómago é intestinos, preparación del LABORATORIO MÜNERA.

Carmen Medel

Modista de sombreros
Pone á disposición de su clientela su nueva casa, Flores, 16. (3 a)

FOTOGRAFÍA DE J. MARTI

CRUZ VERDE, 8
Durante el corriente mes pueden las personas que se hayan retratado en esta casa comprar sus clichés por un módico precio. (4)

VENDO

armario luna, cama matrimonio y dos de hierro.—Serrano, E. (10)

Cédulas personales

Hojas declaratorias que deben llenar los cabezas de familia y servir de base al Padrón de dicho impuesto, arregladas para esta Provincia, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

CAJA DE PREVISION

INTERÉS FIJO, 6 POR 100 ANUAL
(Pagadero por trimestres naturales vencidos)
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Fundador y Director - Gerente, J. M. BALLESTER.

La CAJA DE PREVISION admite imposiciones en cantidades de á cien pesetas, hasta el límite de mil y quinientas, contra resguardos nominativos intransferibles, que constiuyen el título de propiedad del imponente.

Los reintegros se hacen también en fracciones de á cien pesetas, hasta mil y quinientas, dentro del plazo de ocho á quince días, después de la fecha en que sean solicitados.

Los intereses se pagan á la simple presentación de los cupones, que van adheridos á los correspondientes resguardos, sin deducción alguna.

HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana.

OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento y los informes que se soliciten.